

Dialogue dans l'église et la société

Participants :

La trentaine de participants à ce thème est issue de quatre équipes, deux formées de manière aléatoire avec des paroissiens volontaires de Montigny et Voisins, deux ayant l'habitude de cheminer ensemble : Amis de la Mission de France et Action Catholique des milieux Indépendants.

Ces quatre équipes ont vécu cette expérience synodale avec des échanges d'une grande richesse et une belle écoute des autres.

Tous les participants ont eu beaucoup d'engagements dans les paroisses, mouvements d'Eglise et pour certains des engagements laïcs (syndicat, politique).

Le constat : joies et difficultés :

Le dialogue : Un dialogue en profondeur nécessite un cadre porté par la paroisse autour d'un thème et vécu dans un cadre « sécurisé », et qui permet l'accueil et l'écoute de chacun...

Un repli de l'Eglise est ressenti par un grand nombre, avec notamment le risque de l'existence d'une pensée unique qui nuit au dialogue et laisse des personnes en marge. Des blessures suite à La Manif pour tous, la COVID laissent des traces et ont creusé des fossés.

Nos paroisses semblent de moins en moins prendre en compte les questions qui préoccupent nos contemporains (pauvreté, inégalité, développement des peuples, relations entre personnes, solitude, place de la femme,).

La paroisse semble endormie et a besoin de relancer son élan missionnaire.

La place des laïcs : Le dialogue dans l'Eglise passe par l'écoute des fidèles, mais les écoute-t-on ? et on constate un manque de lieux portés par la paroisse pour dialoguer. Impression que tout est décidé « en haut » et que la parole des laïcs est mineure. Par exemple, les décisions de regroupements paroissiaux, la construction des Eglises, les changements dans la liturgie.

Paradoxe : Aujourd'hui l'Eglise nous donne de plus en plus les moyens d'être formés, mais quelle place est laissée à ces laïcs formés ?

Le rôle du prêtre : Pasteur ou manager ? Et quel type de management ? Ne risque-t-on pas une tension dans la relation de pouvoir et de toute puissance qui empêcherait le dialogue et l'évangélisation.

Rite : Des crispations sur les rites. La ritualisation est-elle devenue trop importante ? Est-ce un frein pour les nouveaux ? Besoin de remettre du sens et du dialogue.

Environnement : Avec Laudato Si le Pape a su se faire entendre sur l'écologie : bel exemple d'Eglise prophète à suivre ! Comment mieux faire entendre et vivre ces enjeux dans notre paroisse ? Il y a un enjeu vis-à-vis des jeunes (éco-anxiété) et ce sujet est sous-estimé par beaucoup de chrétiens.

Accueil : A la messe : Comment faire communauté ? Difficultés de l'accueil à la messe pour être dans un juste équilibre : s'accueillir réellement sans que ce ne soit uniquement de la forme ou intrusif. Comment mieux accueillir les personnes isolées à la sortie ? Comment mettre un esprit de charité fraternelle ?

Relation clergé, équipe , paroissiens :

Expliquer le rôle des EAP et leur lien au curé. Nécessité d'un travail d'équipe, plus autonome avec une vraie transmission des dossiers d'une EAP à une autre. Importance de **former les prêtres** à cela, à **savoir travailler en équipe.**

Connaître les dates de réunions des équipes EAP et Conseil Pastoral, avoir l'ordre du jour et pouvoir poser des questions avant la réunion, avoir accès aux Comptes Rendus des réunions. Des comptes rendus fidèles et synthétiques permettront un lien plus efficace avec les paroissiens.

Être plus efficace dans le renouvellement des laïcs dans les instances : Mener une réflexion pour que des nouveaux n'ayant jamais été dans ces instances puissent aussi participer à celles-ci, pour mieux les intégrer. Que le curé veille aussi à utiliser la cooptation pour introduire des sensibilités qui seraient absentes. Introduire quelques paroissiens tirés au sort dans une instance existante (conseil pastoral ?) ou dans une nouvelle.

Petits pas :

Favoriser les rencontres informelles avec les paroissiens pour développer un esprit de charité fraternelle dans la paroisse et permettre aux personnes isolées d'avoir des lieux de socialisation : Mettre en place une bibliothèque paroissiale avec des journaux et des livres, des tiers lieux , des Café/Apéro, repas en commun, une chorale ouverte à tous.

Favoriser la création de groupes fraternels de partage sur des sujets discernés en paroisse pour poursuivre la démarche synodale en paroisse.

Faire davantage communauté pendant les messes :

-Par l'accueil de son voisin : invitation par le prêtre à se tourner vers son voisin et lui confier son prénom, une intention.

-Par la connaissance de ce qui se fait dans notre paroisse : permettre à des laïcs d'intervenir dans des circonstances particulières (journée des vocations, entrée en carême, journée du Secours catholique ou du CCFD, par exemple) et/ou confier l'animation des messes aux différents mouvements.

-Avec un livre d'intentions déposé au pied de l'autel au moment de la prière universelle (PU).

-Par une plus grande diversité des PU (confier les rédactions aux différents mouvements de la paroisse).

Favoriser les rencontres œcuméniques : Journées d'échanges entre communautés.

Favoriser les rencontres avec la société civile : Le monde du travail (Doctrine sociale de l'église), le sport (Course du Printemps), la culture (Crèche vivante avec chorale de Noël sur les parvis, organisation de concerts), guinguette à organiser tous les ans pour que ça devienne un RDV connu. Mettre en place un groupe de réflexion chrétien -société civile locale.

Créer un pôle mission pour aller chercher les chrétiens de la périphérie au travers d'événements à caractère culturel, sportif, convivial (bénédiction des animaux)... Nécessite un soutien inconditionnel du curé et des clercs.

Prier pour que la nouvelle église permette de rassembler les différentes aspirations des paroissiens.